
Уважаемые депутаты, 

уважаемый Андрей Владимирович, 

уважаемые участники заседания и приглашенные! 

 

Согласно Уставу муниципального образования «Город Таганрог» председатель Городской 

Думы – глава города Таганрога подотчетен населению и Городской Думе и ежегодно 

отчитывается о своей деятельности. Отчет перед жителями города состоялся в феврале, сегодня 

отчет представляется вашему вниманию. 

 

Каждый отчет, как и каждый год, имеет свои особенности. В прошлый раз, подводя итоги 

2019 года, мы говорили о том, что год для Городской Думы был переломным, переходным – на 

стыке двух созывов, шестого и седьмого. 

 

2020-й – не менее сложный и переломный. А его главной особенностью стало новое и 

страшное явление – коронавирус. На преодоление проблем, которые он нам принес, была 

направлена значительная часть наших ресурсов и сил. 

На борьбу с распространением коронавирусной инфекции в 2020 году в Таганроге из 

бюджетов всех уровней было выделено 355 млн рублей. 

Для поддержки экономики и бизнеса в период ограничительных мер по коронавирусу 

Городская Дума приняла ряд решений, направленных на снижение либо отмену налоговых 

платежей. 

Совместно с предприятиями промышленности и бизнесом решались вопросы помощи 

больницам, поликлиникам и гражданам. 

Многие депутаты и их помощники работали в качестве волонтёров, доставляя продукты 

нуждающимся и пожилым. А в ноябре-декабре 2020 года при поддержке Городской Думы и 

молодежного Парламента Таганрога был реализован проект по оказанию волонтерской помощи 

городским поликлиникам. 

Также были реализованы некоторые другие важные проекты, направленные на поддержку 

медицинских учреждений города. В частности, отмечу проект по обеспечению больниц и 

поликлиник СИЗами и оборудованием, который продолжился и в 2021 году. 

В период жёстких ограничительных мер я неоднократно принимала участие в работе 

городской «горячей линии» по противодействию коронавирусной инфекции, помогая 

обратившимся в решении проблем социального и медицинского характера. Такие проблемы 

решались мною и многими другими депутатами и помимо «горячей линии» - ежедневно и 

постоянно. Оказывалось и продолжает оказываться таганрожцам содействие с госпитализацией, 

обеспечением лекарствами, получением материальной и социальной помощи, преодолением 

сложных жизненных ситуаций. 

Спасибо всем депутатам и жителям города, кто участвовал в реализации проектов, кто 

отозвался на предложения о поддержке. 

 

Несмотря на все трудности «ковидного» 2020 года, работа органов местного 

самоуправления, и в частности, Городской Думы, не прекращалась ни на день. 

Было проведено 14 заседаний Городской Думы, в ходе которых рассмотрено 107 

вопросов, 5 совещаний депутатов Городской Думы, 96 заседаний постоянных комиссий 

Городской Думы, рассмотревших 385 вопросов. 

Принято 91 Решение Городской Думы (49 - нормативных), из них 40 – во внеплановом 

порядке. 

 

Помимо подписания и обнародования решений Городской Думы я как председатель 

Городской Думы - глава города Таганрога принимаю постановления и распоряжения в пределах 

своих полномочий. В 2020 году мною было принято 143 постановления и 95 распоряжений. 
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Большинство из них связано с организацией работы Думы и организацией публичных 

слушаний. 

 

В течение 2020 года мною 14 раз объявлялись публичные слушания: 

- 11 - по проектам планировки городских территорий; 

- 2 - по отчету об исполнении городского бюджета за 2020 год и о проекте городского 

бюджета на 2021-2023 годы; 

- 1 - по корректировке Правил землепользования и застройки города. 

 

Не прекращалась наша с вами работа и в избирательных округах, взаимодействие с 

избирателями. Из-за ограничительных мер многое пришлось изменять, внедрять новые 

дистанционные формы. Тем не менее, в соответствии с графиками в 2020 году совокупно было 

проведено 127 приемов избирателей. 

Например, мною было проведено 22 приёма (из них 11 – в режиме онлайн) как в качестве 

главы города, так и в качестве депутата. По-прежнему во время окружных приемов ко мне 

обращаются не только жители моего округа, но и других районов, нередко по общегородским 

проблемам. Всего в 2020 году в ходе приёмов ко мне обратились 117 таганрожцев, обозначив 

184 вопроса. Примерно треть из этих вопросов решена положительно. Порядка 50% обращений 

требовали пояснений, и они были предоставлены. Ряд обращений поставлен на контроль и 

находится в работе. Ни одно из обращений не остаётся без внимания и ответа. 

 

В отчете большой блок посвящен конкретным делам депутатов в округах. Упомяну из 

него несколько моментов. 

В конце 2020 года мы с вами провели большую работу по определению наиболее 

востребованного оборудования и материалов для нужд муниципальных учреждений 

социальной сферы из расчета по 150 тысяч рублей на округ. В итоге по согласованию с главой 

Администрации из бюджета были выделены средства в сумме 3,3 млн рублей, которые 

позволили решить ряд задач. 

В частности, для 28-ми детских садов приобретены мебель, игровое и спортивное 

оборудование, мягкий инвентарь, компьютерная и оргтехника, бытовая техника, средства 

индивидуальной защиты и медицинское оборудование, сплит-системы. Также в некоторых 

детских садах профинансированы частичная замена оконных блоков и другие ремонтные 

работы. 

Для 26-ти общеобразовательных и специализированных школ, учреждений среднего 

специального и дополнительного образования приобретены ученическая мебель, компьютерная 

и оргтехника, осветительное и специализированное оборудование, средства индивидуальной 

защиты и медицинское оборудование, кондиционеры. В некоторых школах частично заменены 

оконные блоки, приобретены строительные материалы для ремонта. В школе №21 выполнен 

ремонт асфальтового покрытия двора. 

Для больниц и поликлиник в качестве дополнительной помощи в противодействии 

распространению коронавируса приобретались средства индивидуальной защиты, медицинское 

оборудование, медицинская одежда. 

 

С целью решения проблем избирателей в 2020 году депутатами направлено 647 

обращений в адрес Администрации и её структурных подразделений, а также в адрес 

различных предприятий, учреждений, надзорных органов и прочих организаций. 

Положительно решены вопросы, содержащиеся в 262 обращениях, в том числе оказана 

единовременная материальная помощь гражданам, оказавшимся в трудном материальном 

положении. 
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Объёмный блок в отчете посвящен деятельности постоянных комиссий Городской Думы. 

Это важная часть работы каждого депутата, в том числе и работы председателя Городской 

Думы – главы города Таганрога. 

 

В 2020 году постоянной комиссией по местному самоуправлению проведено 13 

заседаний, на которых рассмотрено 53 вопроса. 

Комиссия уделяет внимание вопросам организации и проведения выборов, приведения в 

нормативное состояние избирательных участков. 

Рассматриваются проблемы садоводческих и дачных товариществ города. Разработана 

концепция их развития, утвержден состав координационного Совета. 

На постоянном контроле комиссии остаются вопросы повышения престижа 

муниципальной службы, совершенствования структуры и деятельности органов местного 

самоуправления. 

 

В 2020 году состоялось 15 заседаний и рабочих совещаний постоянной комиссии по 

жилищно-коммунальному хозяйству и транспорту, на которых рассмотрено 63 вопроса. 

Обсуждая программу капитального ремонта многоквартирных жилых домов, депутаты 

указали на необходимость разработки отдельной программы по домам, признанным объектами 

культурного наследия. 

Неоднократно анализируя рентабельность производственного участка МКУ 

«Благоустройство», комиссия выступает за его развитие и укрепление материально-

технической базы. 

В отношении работы общественного транспорта не раз выражалась обеспокоенность тем, 

что не решаются вопросы составления сводного расписания, реализации права на льготный 

проезд по всем маршрутам, транспортной доступности новых жилых микрорайонов и 

проблемных районов города (онкодиспансера, роддома и др.). Обозначалась в связи с этим и 

потребность в строительстве второй нитки Бакинского путепровода. 

Комиссия инициировала проведение двух выездных рабочих совещаний, посвященных 

проблемам «Водоканала» и ходу реконструкции части ул. Петровской. 

Также в фокусе внимания комиссии находились вопросы подготовки города к зиме, 

содержания системы ливневой канализации, поиска территории для размещения нового 

кладбища, состояния и перспектив ТТУ. 

 

Постоянная комиссия по делам молодежи, образованию, науке и культуре в 2020 году 

провела 9 заседаний и рабочих совещаний, рассмотрев 39 вопросов. 

Депутаты подробно обсуждали особенности образовательного процесса в дистанционном 

формате в школах Таганрога и проведения ЕГЭ. Разбирали финансовую ситуацию в 

учреждениях социальной сферы и принимаемые меры по возмещению выпадающих доходов. 

На рабочем совещании по инициативе комиссии были рассмотрены вопросы организации 

горячего питания школьников с 1 сентября 2020 года. Проанализирована реализация 

дополнительных мер поддержки школьников. 

Немало внимания депутаты уделили деятельности молодежных объединений города. 

Отделу по делам молодежи Администрации было рекомендовано разработать «дорожную 

карту» по усилению взаимодействия молодежных организаций, молодежного Парламента 

города Таганрога, молодежного Правительства города Таганрога и учебных заведений города. 

 

Постоянной комиссией по здравоохранению, социальной политике, физической 

культуре и спорту в 2020 году было проведено 12 заседаний и рабочих совещаний, на которых 

рассмотрено 38 вопросов. 

Один из приоритетных вопросов в работе комиссии в 2020 году - оказание социальной 

поддержки инвалидам и малообеспеченным гражданам в период распространения 

коронавирусной инфекции. 
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Значительное место в работе комиссии занимали проблемные направления сферы 

здравоохранения: укомплектованность кадрами, оснащение оборудованием, обеспечение 

врачей служебными квартирами. Рассматривались перспективы строительства объектов 

здравоохранения в микрорайонах Северный, Андреевский, Михайловка; ход разработки ПСД 

на реконструкцию БСМП; обеспечения транспортной доступности социальных учреждений 

города. 

Не остались без внимания комиссии и вопросы развития физкультуры и спорта; 

организации и проведения летней оздоровительной кампании. 

 

В 2020 году состоялось 8 заседаний постоянной комиссии по безопасности 

жизнедеятельности и взаимодействию с правоохранительными органами, на которых 

рассмотрено 30 вопросов. 

Приоритетное направление в работе комиссии - ликвидация несанкционированной 

торговли на территории города. Депутаты считают принимаемые для этого меры пока 

недостаточными, рекомендуя Администрации города, УМВД России по г. Таганрогу и другим 

структурам усилить работу, особенно в районе Нового вокзала и Центрального рынка. 

Для повышения безопасности жителей города депутаты рекомендовали увеличить 

количество камер наружного видеонаблюдения, особенно в районе социально-значимых 

объектов, в том числе в роще «Дубки» и возле детского санатория «Березка». 

При поддержке членов комиссии решался вопрос совместного патрулирования 

сотрудниками полиции и представителями казачьей дружины территорий рощи Дубки и Аллеи 

Бессмертия. 

 

15 заседаний провела в 2020 году постоянная комиссия по бюджету и налогам. 

Депутаты рассмотрели 55 вопросов.  

Практически на каждом заседании уделялось внимание вопросам влияния ограничений 

по коронавирусу на состояние экономики, социальной сферы и рынка труда Таганрога. В 

условиях возросшей нагрузки на городскую казну особую актуальность приобрели 

мероприятия по росту доходного потенциала, оптимизации расходов и сокращению 

муниципального долга; вопросы вовлечения в экономический оборот свободных земельных 

участков и повышении эффективности использования муниципального имущества. 

По мнению членов комиссии, для изменения ситуации необходимо активизировать 

работу по созданию новых производств, привлечению инвестиций, снижению расходов на 

содержание Администрации города и подведомственных ей структур. 

 

Постоянная комиссия по строительству, градорегулированию и муниципальной 

собственности в 2020 году провела 22 заседания и рабочих совещания, рассмотрев 79 

вопросов. Среди них хотелось бы выделить выездное совещание по перспективам развития 

территории Военного городка. 

Под пристальным вниманием комиссии было внесение изменений в Правила 

землепользования и застройки Таганрога. В результате комиссия рекомендовала, а Городская 

Дума затем внесла более 80 корректировок в карту градостроительного зонирования. Городская 

Дума продолжила системную работу по увеличению зеленых зон в Таганроге. 

Важное место в работе комиссии было отведено вопросам приватизации 

муниципального имущества, приема и передачи имущества в муниципальную собственность. 

 

Постоянная комиссия по стратегическому развитию, экономической политике, 

национальным проектам и туризму в 2020 году провела 8 заседаний, в том числе одно 

выездное, рассмотрев 28 вопросов. 

Комиссия держит на контроле реализацию в Таганроге национальных проектов и 

муниципальных программ экономического блока, регулярно давая Администрации города 
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рекомендации о необходимости активного вхождения в федеральные программы для решения 

масштабных и финансово ёмких проблем. 

В феврале 2020 года на выездном заседании комиссии вместе с заинтересованными 

лицами обсуждалась концепция развития туристической отрасли Таганрога до 2030 года. 

Краеугольными являются проблемы благоустройства Таганрога, которые негативно 

сказываются на его туристической привлекательности. Отправной точкой для их решения, по 

убеждению депутатов, должно стать определение приоритетов в соответствии с популярными у 

гостей города маршрутами. По этому поводу депутаты внесли свои предложения. 

 

Учитывая пересечение многих вопросов ведения постоянных комиссий, в 2020 году 

Городская Дума возобновила практику проведения совместных заседаний. 

В январе 2020 года постоянные комиссии по жилищно-коммунальному хозяйству и 

транспорту, по бюджету и налогам выехали на Октябрьскую площадь, где ознакомились с 

ходом ее благоустройства. Депутаты высказали массу замечаний к качеству работ, внесли 

предложения по устранению недостатков, дальнейшему содержанию и охране объекта. Часть 

рекомендаций комиссий исполнена, оставшиеся Городская Дума держит на контроле.  

В июле проблемам строительства ледового катка и капитального ремонта стадиона 

«Авангард» было посвящено выездное совещание трех постоянных комиссий Городской Думы. 

В его ходе депутаты дали ряд рекомендаций по благоустройству территории спортивно-

культурного комплекса: организации парковок, ремонту тротуаров и внутриквартальных 

проездов, обрезке деревьев и восстановлению освещения. 

 

По результатам рабочих совещаний депутатов, заседаний Городской Думы и её 

постоянных комиссий в 2020 году в Администрацию Таганрога было направлено 125 

поручений по различным вопросам жизнедеятельности города. Из них было выполнено 56%. 

Это немного лучше, чем в 2019 году, когда доля исполненных поручений составила 50%, и 

значительно лучше 2018 года, когда Администрацией было выполнено 35% поручений Думы. 

Всего с учетом поручений прошлых лет на контроле Городской Думы остаются 179 

поручений. По сравнению с 2019 годом цифра снизилась на 15%, что говорит о небольшой, но 

положительной динамике. И нам вместе с Администрацией необходимо ее сохранять, ведь за 

каждым поручением Думы – реальные проблемы города и горожан. 

 

В отчете также имеется раздел, посвященный исключительным представительским 

полномочиям, которыми наделен председатель Городской Думы – глава города Таганрога. 

Несмотря на ковидные ограничения, продолжалась работа по линии Союза Городов 

воинской славы, Совета муниципальных образований Ростовской области, Совета по 

взаимодействию с представительными органами муниципальных образований при 

Законодательном Собрании Ростовской области. 

В феврале 2020 года Таганрог вошел в новую организацию - Ассоциацию городов 

античного наследия Северного Причерноморья. 

Поддерживается достаточно интенсивная переписка с давними партнерами Таганрога в 

Германии – городами Баденвейлером и Люденшайдом. Вместе мы планируем возобновление 

активного сотрудничества после пандемии, реализацию совместных проектов, связанных с 

именем Антона Павловича Чехова. 

 

Но, безусловно, главным в полномочиях главы города является организация деятельности 

Городской Думы. И один из основных документов, над которым практически постоянно 

работают депутаты – городской бюджет. 

Мы ведем эту работу совместно с Администрацией города, и многое уже освещено в 

отчете главы Администрации. Остановлюсь лишь на нескольких важных вопросах. 
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Городская Дума и Контрольно-счетная палата Таганрога неоднократно обращали 

внимание на предельный уровень закредитованности бюджета, на необходимость принятия мер 

по снижению муниципального долга. Уже в январе 2021 года при внесении изменений в 

бюджет мы направили около 60 млн рублей на погашение муниципального долга. За последние 

годы это делается впервые, и мы надеемся, что такая практика будет продолжена. 

 

Предусмотрев в бюджете на 2021 год практически минимальные расходы по всем 

направлениям городского хозяйства, мы с вами отдавали себе отчет в том, что разница между 

потребностями развития города и утвержденными показателями составляет более 3 млрд 

рублей. Мы приняли самый сложный бюджет за последние годы, однако надеюсь, что в течение 

2021 года мы сможем скорректировать его в лучшую сторону. 

 

Пример тому - бюджет прошедшего 2020 года, в который Дума вносила изменения 11 

раз. С их учетом его расходная часть составила 8 млрд 631 млн рублей, увеличившись за год на 

1 млрд 254 млн рублей. Это позволило направить средства на решение приоритетных задач, 

стоящих перед муниципалитетом. 

 

Например, в декабре 2020 года решением Городской Думы в бюджете были 

предусмотрены средства на софинансирование областной субсидии для «Водоканала». Общий 

размер субсидии на покрытие расходов предприятия, не обеспеченных тарифом, составил 204 

млн рублей. Субсидия позволила рассчитаться с энергетиками и снять угрозу банкротства. 

При этом у «Водоканала» есть совершенно не обеспеченная финансами проблема 

капитального ремонта сетей. Поэтому депутаты настаивают на внесении изменений в 

муниципальную программу «Обеспечение качественными жилищно-коммунальными услугами 

населения Таганрога», чтобы там появился более развернутый раздел, связанный с 

«Водоканалом». 

Лишь программный подход дает возможность привлекать серьезное финансирование. 

Поэтому вхождение в как можно большее количество региональных и федеральных программ, 

активное взаимодействие для этого с Законодательным Собранием и Правительством 

Ростовской области должно быть стратегической задачей муниципалитета. 

 

Из-за удаленности новой школы №39 по ул. Галицкого от транспортных магистралей 

Городской Думой в течение всего периода строительства (с 2017 года) неоднократно 

поднимался вопрос транспортной доступности учреждения. В июне и сентябре 2020 года 

Городской Думой были приняты в муниципальную собственность земельные участки под 

дорогу к школе. В бюджете 2020 года предусматривались средства на строительство и школы, и 

дороги к ней. 

Однако депутаты полагают, что только одной дорогой ограничиваться не следует. В этом 

районе назрела необходимость продления главной магистрали – ул. Чехова. Требуют внимания 

и другие улицы, а также коммунальная инфраструктура. Очевидно, что необходим 

комплексный подход в решении этих вопросов совместно с собственниками земельных 

участков, с застройщиками. Понимание этого есть, но движение пока медленное. 

 

Несколько крупных, затратных программ и объектов не удалось обеспечить бюджетным 

финансированием в 2020 году. Не удается пока и в 2021 году. Это, например, ремонт 

Пушкинской набережной, реставрация ансамбля Троицкой крепости («Войсковая ячейка»), 

ремонт офтальмологического отделения 7-й больницы, ремонт кровли СКЦ «Приморский» и 

кровли ДК «Фестивальный», ремонт здания бывшего механического техникума для размещения 

МКУ «Муниципальный архив документов по личному составу», реконструкция Новой 

каменной лестницы, восстановление Дуровского спуска и т.д. 

Сегодня у города появилась реальная возможность решить часть этих проблем с помощью 

программы комплексного развития Таганрога как туристического центра. Совместно с 
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областным Правительством проделана большая работа по формированию программы, 

предложения в нее могли направлять все жители города. Направили свои предложения и 

депутаты Городской Думы. 

 

Завершая своё выступление, отмечу, что неизменным остался принцип гласности и 

открытости - один из основополагающих в деятельности Городской Думы. В 2020 году в сети 

Интернет размещены 80 видеозаписей заседаний постоянных комиссий, совещаний депутатов, 

заседаний Городской Думы. С ними в любое время может ознакомиться любой желающий. Мы 

стараемся, чтобы о работе Городской Думы подробнее сообщалось в СМИ и социальных сетях, 

потому что очень многие вопросы, которые мы рассматриваем, важны для людей, волнуют и 

беспокоят их. 

 

Работа Городской Думы строилась и будет строиться на принципах тесного 

сотрудничества с избирателями, общественно-политическими организациями, Администрацией 

города, областными и федеральными структурами. 

Не могу не высказать слова признательности в адрес Правительства Ростовской области, 

областного Законодательного собрания. Реализация многих программ и проектов в Таганроге 

была бы невозможна без их поддержки. 

Искренне благодарю коллег-депутатов за то, что благодаря вашим усилиям позиция 

Городской Думы в Таганроге остается активной и значимой. 

В свою очередь, от вашего имени благодарю всех, кто помогает нам, кто работает вместе с 

нами. Надеюсь, что наша совместная работа будет успешно продолжаться и в дальнейшем. 


